

El Eco del Misti.

AREQUIPA ABRIL 6 DE 1880.

La fortaleza del Sud.

Arequipa, la ciudad de granito, la ciudad fortaleza, ante cuyos muros se ha estrellado mas de un poderoso ejército, completa ya sus defensas, haciéndose el baluarte inespugnable que puede desafiar á cualquier enemigo.

El señor Prefecto del departamento, la comision especial, la juventud, el pueblo todo, han contribuido y contribuyen á esta grande y patriótica obra.

Por nuestra parte, aplaudimos el entusiasmo y esfuerzo de todos; aunque Arequipa, no pueda ser tentacion para el chileno que solo busca lo fácilmente hacadero, lo indenfeso y despoblado.

Recuérdese sinó su baudálica expedición á Moilendo, de donde huyeron cobardemente á la sola noticia de la aproximacion de los bravos hijos de Arequipa.

La expedicion al litoral para arrojar al enemigo del territorio de nuestro departamento, obra llevada á cabo con toda la prontitud, y el entusiasmo y la abnegacion del patriotismo, demostró lo que Arequipa, puede cuando se trata de la patria.

Esa expedicion demostró que Arequipa cuenta hoy con una autoridad política patriota y diligente, pues, en esos dias se vió al señor Gonzales Orbegoso, ponerse á la cabeza del ejército y del pueblo, y marchar con ellos resuelto y decidido á escarmentar al cobarde enemigo, que desgraciadamente no tuvo valor para esperarlo.

El heroísmo, la indomable energía del pueblo de Arequipa quedaron evidenciados en aquellos dias memorables, que provaron al chileno lo que Arequipa vale como pueblo guerrero.

Pero, aunque tales cosas han pasado, aunque la historia de Arequipa, sea bastante para que el enemigo se conserve á respetuosa distancia de ella, esto no obsta para que Arequipa esté apercebida al combate.

Arequipa es el baluarte del Sud de la República.

Su primero y terrible y poderosísimo defensor es el desierto con sus arenas candentes y su esterilidad inmensa, y su fatigadora desolacion.

Asentada en las faldas de los colosos de la cordillera, su frente domina todo el valle que á sus plantas se estiende.

Sus muros semejantes á construccion de ciclopes, están hechos para desafiar á la naturaleza y al hombre.

Cada una de sus casas es una fortaleza que puede resistir la mas poderosa artilleria, abriga bajo sus techos hombres valerosos que ni un momento olvidan como mueren los valientes.

Por esto Arequipa es la ciudad-fortaleza, desafiadora del tiempo, que tranquila resiste los combates.

Está muy bien, pues, que se haga, todo lo que pueda contribuir á hacerla mas y mas inespugnable.

Nuestro aplauso á todos los que en esta obra toman parte.

JORGE POLAR.

RONICA.

Causas criminales.—El señor Prefecto ha pasado este oficio:

Prefectura de Arequipa, á 2 de Abril de 1880.

Señor Juez del crimen de la Provincia del Cercado.

Ha llegado á noticia de esta Prefectura y Comandancia General, que un número no pequeño de las causas criminales que US. sigue, han sufrido un retardo notabilísimo, motivo por el cual los enjuiciados verdaderamente culpables no pueden sufrir hasta hoy las penas que señalan las leyes, y los inocentes se hallan detenidos mas tiempo del rigurosamente necesario para esclarecer su inculpabilidad; permaneciendo unos y otros en la cárcel pública, esperando por dilatados meses el término de su juicio.

Interesado este despacho en que las leyes y reglamentos se cumplan fielmente, de manera que en la tramitacion ordenada de los juicios se emplee

solo el tiempo indispensable, á fin de que los delinquentes reciban el castigo merecido, y los que no tengan culpa recobren su libertad; exito el celo de US. para que despliegue la mayor actividad en el cumplimiento de las atribuciones de su importante cargo.

Dios guarde á US.—C. Alfonso Gonzales Orbegoso.

Felicitacion á Villavicencio.—La proposicion siguiente fué aprobada por la H. Municipalidad en sesion del sábado último—

El Regidor que suscribe tiene el honor de someter á la deliberacion de la H. Municipalidad, la siguiente

PROPOSICION.

LA H. MUNICIPALIDAD DE AREQUIPA,

Considerando:

1.º Que es necesario reconocer en justicia el mérito contraido por los leales servidores de la Patria, en el cumplimiento de su deber, en la actual guerra que el Perú sostiene contiene con la República de Chile, para que sirva de satisfaccion y de estímulo á todos los peruanos, pues los actos de heroísmo son dignos de imitacion, y enaltecen la causa que la Nacion sostiene:

2.º Que el Capitan de navío don Manuel A. Villavicencio, comandante de la corbeta de guerra «Union», de la armada nacional, se ha hecho acreedor á la gratitud de sus conciudadanos, dando pruebas de una inteligencia, una pericia y un valor heroico de que hay pocos ejemplos, con la ruptura del bloqueo del puerto de Arica, el combate que allí sostuvo contra la formidable flota chilena, y su retirada apesar de la vijilancia y poder del enemigo, cuyos hechos tuvieron lugar el dia 17 de marzo último;

Ha acordado:

Felicitar á nombre del pueblo de Arequipa, á quien representa este municipio, al espedido Comandante don Manuel A. Villavicencio, por la referida hazaña de Arica, con la cual ha añadido una gloria mas á las del Perú en la presente guerra con Chile.

Arequipa, Abril 3 de 1880.

Ignacio de Olazábal.

Sorteo.—El señor secretario de la S. Prefectura, nos ha dirijido, para su publicacion, lo siguiente—

Señor Cronista del «Eco del Misti.»

Muy estimado señor.

Dignese U. dar publicidad en la seccion que corre á su cargo, al siguiente

AVISO.

De conformidad con lo que dispone el Supremo decreto de 26 de Diciembre del año próximo pasado, —el señor Subprefecto de este Cercado, ha señalado los dias viernes y sábado de la presente semana, á efecto de que tenga lugar el sorteo de los ciudadanos, cuyo número está designado á cada una de las dos parroquias de esta capital que deben formar el primer contingente del servicio activo en el ejército. En consecuencia, se convoca para tal acto á los ciudadanos de 18 á 50 años de edad sin excepcion de ningún género y que pertenezcan á la parroquia del Sagrario, concurrán á las 12 del primer dia fijado en la plaza de armas; y al siguiente dia y hora citados á los de Santa Marta en la plazuela del mismo nombre; advirtiéndose que el sorteo se hará conforme al suplementario decreto supremo de la misma fecha é instrucciones especiales.

H. Q. Gonzales, Secretario.

Jueces de paz.—Los doctores Molina y Rosas siguen funcionando en conformidad con lo dispuesto por el Código de Enjuiciamientos Civil, en su artículo 21.

Lo ponemos en conocimiento del público.

A propósito de jueces, se nos dice, que hasta ahora algunos de los nombrados para los distritos no se han hecho cargo de sus despachos.

Tal demora es sumamente perjudicial para los litigantes. Exitamos pues, el celo de los que aun no funcionan.

Municipalidad.—En sesion de 3 del actual, ocupóse de lo que sigue—1.º Se aprobó la proposicion del señor Olazábal relativa á felicitar al comandante Villavicencio.

2.º Se autorizó al inspector de a-

guas para que haga cumplir á Pajel la contrata pendiente con el concejo provincial sobre arreglo de piletas y limpieza de canarias.

3.º Se dispuso que en adelante se prohiba á los vecinos, arrojar basuras á las calles, las mismas que deben estar prontas en los zaguanos de las casas para que los individuos que hacen el servicio de baja policia, las tomen al pasar.

Los carretoneros están en la estricta obligacion de bajar á recogerlas personalmente sin ayuda estrana.

El inspector de policia quedó encargado del cumplimiento de esta disposicion que se hará conocer al público.

4.º Se destituyó al comisario Machuca por faltas á los inspectores de mercado y policia; y se le reemplazó con don José Coloma.

Corona literaria.—En honor de St. Tomas de Aquino, la venerable comunidad dominica de esta ciudad, ha publicado en la imprenta arequipeña, un folleto de pocas paginas que contiene el panegirico pronunciado por fray Alberto M. Delgado y los otros discursos de los novicios, con motivo de la fiesta del Angel de las escuelas.

Comision de fortificaciones y defensa.—Con fecha de ayer, ha presentado esta comision el informe y planos relativos á la fortificacion y defensa que debe hacerse de esta plaza.

Ha cumplido pues, con el objeto para que primitivamente fué creada.

Damos las gracias en nombre de Arequipa á los SS. que la forman.

M. A. MANSILLA.

INTERIOR.

ARICA.

(De «La Revista del Sur.»)

República Peruana.—Estado Mayor General del primer Ejército del Sur.—Arica, Marzo 18 de 1880.

Bonemérito Señor Contra-Almirante, General en Jefe del primer Ejército del Sur.

B. S. C. A.

Tan luego que se me dió parte, en el campamento, de que la corbeta «Union» habia fondeado en el puerto, en la mañana de ayer, me constituí inmediatamente á bordo; á fin de disponer lo conveniente para el desembarco de lo que conducia, y atender á la vez, á la provision de lo que necesitara. En efecto, así lo verifiqué, y habiéndome apercebido á poco rato, que el monitor «Huáscar» se dirijía á la rada, ordené al comandante del monitor Manco-Capac, que se encontraba en la corbeta, que saliera á una y media milla fuera, con el buque de su mando, para cubrir con sus fuegos á la «Union»; disponiendo tambien que el coronel don Arnaldo Panizo, que me acompañaba en esos instantes, se constituyese en su puesto, como jefe que era de la batería del norte, con el objeto de atender á la parte que le concernia; en el combate próximo á librarse. En seguida medijí á tierra, llegando de tránsito al monitor «Manco-Capac» á reiterar la orden de salida de que hé hecho referencia, y ordenando á la lancha torpedo «Alianza», que aprovechase de una ocasion favorable para aplicar un torpedo á cualquiera de los buques enemigos.

Una vez en tierra dispuse que se continuara proveyendo de carbon á la corbeta, en la cantidad que le era necesario, y dirijiéndome despues á las baterias, donde dicté las disposiciones del caso para el combate. Este no se hizo esperar, pues avanzando el «Huáscar», rompió sus fuegos, haciendo ocho tiros sobre nuestra corbeta y monitor, desde las 8 50 a. m. hasta las 9 30 a. m., siendo contestados por los tiros del Morro, y dos de la «Union»; y retirándose á la última hora preindicada, al lado de los demas buques, el agresor.

A las 12 m. se renovó el combate, el cual se hizo general desde ese momento, siendo de notar que dirijiéndose el «Cochrane» á atacar de un modo decisivo á la «Union», tuvo que desistir de su empeño, por dos tiros certeros de trescientos, que le dirijió la batería del Norte, y por el nutrido fuego que se le hacia de todos nuestros fuertes, marchando á todo su andar á colocarse frente del Morro, de donde tambien fué rechazado; haciendo apagar el fuego del enemigo á las 2 20 p. m. hora en que se retiró con los demas buques, situán-

dosc fuera de tiro.

Es muy importante, y difícil de apreciar, la circunstancia de que á pesar de ser atacada con insistencia la corbeta «Union» por el blindado «Cochrane» y el «Huáscar», y teniendo los enemigos á mas de un blanco fijo, ocho cañones de á trescientos, y otros de menor calibre, que hacian fuego incesante sobre la corbeta, que contestaba con rapidéz y energía á los fuegos, no haya sufrido mas dano que la muerte de un individuo y ocho heridos, por dos proyectiles caidos en la caja de humo, y en la parte de proa; manifestando á US. que dos de esos individuos pertenecen al número de los de ejército, que verificaban el cargamento de carbon para el buque, durante el primitivo ataque del «Huáscar», en las frecuentes veces que cruzó por toda la extension de la bahía sin que los perturbara el estampido del cañon y continuando impassibles en la ocupacion que les habia dado.

Concluido el combate, me constituí á las 4 30 p. m. en la corbeta «Union» y ordené á su comandante que zarpara en el acto aprovechando de la oportunidad de haberse reconcentrado hácia el oeste los buques enemigos, pues en la noche se creia imposible su evasion, y si prolongaba su permanencia hasta el dia siguiente era inevitable la pérdida del buque, porque el transporte chileno «Cousino» habia marchado en la mañana del dia de su llegada, con rumbo al norte, sin duda con el fin de traer el resto de la escuadra chilena que se hallaba en Pacocha. Efectivamente, á las 5 y 15 p. m. levó anclas la corbeta, y se hizo á la mar con rumbo sur, entre los hurras de los valerosos combatientes que la habian defendido con abnegacion y entusiasmo; siendo perseguida despues de un momento por el transporte chileno «Amazonas», blindado «Cochrane» y monitor «Huáscar»; los mismos que se avistaron en el puerto, en la mañana de hoy, en union del blindado «Blanco Encalada» y transporte «Angamos», todo lo cual pone en evidencia el haberse salvado nuestro buque.

No concluiré sin encomiar la decision y entusiasmo general de los combatientes; permitiéndome recomendar particularmente á US. al Comandante General de las baterias de esta plaza, Capitan de Navío don Camilo N. Carrillo, al coronel don Arnaldo Panizo, y al capitan de Fragata comandante del monitor «Manco-Capac» don José Sanchez Lagomarsino, á quienes se les debe el que no se haya perdido la corbeta, que hubiera sido destruida por la artilleria enemiga, haciendo imposible, por consiguiente, su salvacion, al no mediar los esfuerzos desplegados en su defensa, por los jefes de que hago mencion; recomendando tambien á US. la solicitada actividad del capitan del puerto, capitan de Fragata don Eduardo Raygada, que en la esfera que le competia cumplió con sus deberes; haciendo rápido á la vez el embarco de carbon, con que se proveyó á la corbeta; y al Sub-jefe de este Estado Mayor General Coronel don Jacinto Mendoza, y teniente coronel D. Ramon A. Zavala, que estuvieron siempre á mi lado, durante el combate.

Testigo presencial de los hechos relatados, los valorizo en toda su importancia y magnitud; haciéndome acreedores á justos y merecidos elogios, el digno y valeroso comandante de la corbeta «Union» Capitan de Navío graduado don Manuel A. Villavicencio, y su heroica oficialidad, que serenos ante el inminente peligro que corría la nave en que se encontraban, lograron salvarla, ejecutando gloriosa salida, al frente de dos poderosos buques y un transporte enemigos, que se hallaban concretados á impedir su marcha.

Elevo al despacho de US. los partes originales, que sobre tan heroico combate me han dirijido los comandantes generales de las baterias de esta plaza, de la artilleria de campaña, jefe accidental de la batería del norte, del monitor «Manco-Capac», y de la lancha torpedo «Alianza», incluyendo á las listas de presentes en las baterias, la de los jefes y oficiales de este Estado Mayor General, que concurrieron á ellas, y la correspondiente á los que se encontraban en el manitor Manco-Capac.

Dios guarde á US.—B.S. C. A.

(Firmado),—José de la Torre.

Prefectura del Departamento de Arequipa, á 17 Marzo de 1880.

Señor Coronel Secretario de Estado en el despacho de Guerra.
S. C. P.

El martes 9 del corriente tuvo conocimiento esta Prefectura, por telégrama recibido á la 1 p. m., de que los enemigos habian desembarcado por Islay y tomado sorpresivamente el puerto de Mollendo, lo que igualmente fué una sorpresa para mí, porque hacia tiempo que varios de los buques de la escuadra chilena voltejaban entre Mejía é Islay, sin que hubiere notado ningun amago de desembarque sino la permanencia del bloqueo.

Al arribo de las fuerzas chilenas en el mencionado puerto, tuvieron que retirarse á Mejía los ciento cincuenta nacionales que lo guarnecian y poco despues á Tambo la guarnicion de artillería que se encontraba en el segundo punto nombrado, viéndose ambos cuerpos en esta forzosa necesidad por el oxuberante número de los invasores y la gran superioridad de su armamento.

A pesar de la mala calidad de los pocos rifles que pude conseguir y de la suma carencia de recursos pecuniarios, luego que tuve conocimiento de la invasion, con la actividad del caso y el apoyo del pueblo que entusiastamente me pedia los elementos precisos para combatir, conseguí organizar una fuerza de setecientos hombres, con armas de diferentes sistemas, en su mayor parte de Minié, y con muy pocas municiones.

En la madrugada del 10 salí con este contingente en trenes especiales que, con el mas laudable celo y prontitud, se apresuró á alistar la Empresa de estos ferrocarriles, llegando á la estacion de Tambo á las 5 de la tarde del mismo dia y no antes, sin duda por la mala calidad del combustible.

De allí hice destacar avanzadas hasta pocas millas de la Ensenada que se encontraba ocupada por las del enemigo, y las cuales huyeron al aproximarse las nuestras.

En la tarde del 12 reuní un Consejo de Guerra, de cuyo acuerdo adjunto una copia legalizada á US., en el que se opinó por la inmediata recuperacion de Mollendo; y habiendo tenido á los pocos instantes noticia de que una parte de las fuerzas chilenas se encontraba en Mejía, me encaminé con los nuestros hasta la Ensenada, siendo conducidos en trenes hasta ese lugar con las precauciones necesarias, sin luz ninguna y validos de la oscuridad y silencio de la noche. Ahí encontramos varios carros incendiados y otros rodeados de combustible para incendiarlos, lo que denota la precipitacion con que el enemigo abandonó ese punto. Inmediatamente y remontándonos un poco, proseguimos nuestra marcha á pié con el mayor sigilo y disciplina sobre Mejía, donde segun el aviso recibido, debíamos encontrar y batir al enemigo. Como á las 3 de la mañana entramos á esta poblacion, en la que desgraciadamente no encontramos sino las huellas de una reciente fuga: tales fueron velas encendidas en diferentes habitaciones, tres cajones de municion, igual número de rifles, algunas prendas de vestuario, cápsulas escapadas, objetos preparados para llevarse, un barril de vino y otro de aguardiente principiados y que, al parecer, fueron abandonados por la prisa con que se habia huido. El aspecto de esta poblacion era desolador: la estacion se habia incendiado; las puertas y ven-

tan de las casas se encontraban abiertas, saqueadas todas y los objetos que no habian podido conducirse fracturados y dispersos por todas partes.

La aurora del 13 nos sorprendió en este lugar, y siendo nuestra permanencia en él bastante peligrosa por la impunidad con que podiamos ser heridos por las balas de los buques chilenos, resolvimos tomar las alturas de Mollendo, como efectivamente lo verificamos en el acto.

En esas posiciones, reuní nuevamente un consejo de guerra, el que opinó, como US. verá por la copia del acta signada con el N.º 2, que estando el enemigo perfectamente armado y siendo su número mayor que el que se llevaba para batirlo, á lo que se agregaba la proteccion de los buques de guerra surtos en la bahia de aquel puerto, no debia proseguirse inmediatamente la marcha; y que como por otra parte hera preciso tener en consideracion el estado de cansancio de las fuerzas expedicionarias y su falta de alimento durante 30 horas, la mala calidad de las armas, la suma escasez de municion, por que la poca que se habia traído estaba casi toda deshecha; lo mucho que se aventuraba en la expedicion, pues en el caso de una derrota, quedaria el enemigo en posesion no solo de Mollendo, Mejía y Tambo, sino tambien de toda la línea férrea entre Arequipa y aquel puerto; y finalmente la estabilidad de su recuperacion, en el improbable caso de una victoria, por que los fuegos de los buques chilenos concluirían de incendiar la poblacion, obligando á nuestras fuerzas á retirarse para no ser impunemente despedazados; acordó que regresásemos á la estacion de Tambo, de donde se dominaba y podia defenderse fácilmente el valle, cerrando asimismo el paso al enemigo, desde las insuperables posiciones de Cahuitala.

Por estos motivos, regresé en la madrugada del 14 á la estacion de Tambo, donde tuve aviso de que el enemigo, al saber nuestra aproximacion á Mollendo, se habia apresurado á rembarcarse en el mayor desorden y confusion, lo que palpablemente notamos cuando en la noche de ese mismo dia entré á ese puerto con los nacionales de él, la guarnicion de artillería y 20 hombres de á caballo, pues vimos que la aduana y los almacenes fiscales no se habian incendiado ni concluido de quemar el muelle, en el que se habian dejado muchos de los objetos robados, como sacos de harina etc.

El aspecto que presentaba Mollendo era mucho mas desolador que el de Mejía. La maestranza, la estacion, los almacenes del ferrocarril y toda la parte superior de la poblacion, inclusa la iglesia por donde habia principiado el incendio, estaban reducidos á cenizas y todo el material de la primera desprozado por la mina que se habia hecho estallar en ella. Los chilenos se habian entregado además, á los excesos mas abominables y desenfrenados, se habia saqueado, violado á las mugeres, llegando al extremo, en su crápula brutal, de escarnecer y danzar en el templo con las efigias de los santos, antes de hacerlo devorar por las llamas.

En Mollendo supimos por los extranjeros, vecinos del lugar y por el comandante de un buque de guerra europeo, el cual se referia al testimonio del ministro de guerra chileno, que las fuerzas enemigas se componian de los batallones «Navales», «Zapadores», «3.º de línea» y sesenta hombres de caballería, sumando un total de dos mil quinientos hombres perfectamente armados con Com-

andain, cuyo número, como notaba US. era excesivamente superior al nuestro, que apenas comprendia mil y tantos con las guarniciones del litoral y del valle de Tambo con los que nos reunimos en esa estacion.

Las pérdidas cuantiosísimas ocasionadas en Mollendo y en la línea férrea hasta la Ensenada, serian un tanto menores si los agentes comerciales se hubiesen apresurado á despachar sus mercaderías, conforme al decreto mio de 8 del corriente, que se les notificó el mismo dia por telégrafo, asi como tambien al señor agente aduanero de Bolivia; haciéndolas conducir en seguida, por lo ménos, hasta la Estacion de Cachendo; y si la empresa de estos ferrocarriles no hubiese dejado ningun material rodante en la Ensenada, á causa tal vez de no haberse proporcionado con anticipacion el combustible necesario.

Habiendo desaparecido ya el peligro, reparábase la línea férrea, recompuesto la cañería del agua, por concluirse los trabajos de reparacion del telégrafo quedando resguardadas las mercaderías abandonadas, vuelto las autoridades y emplados á Mollendo, y despues de dictar las órdenes convenientes; he regresado á esta capital con las fuerzas que llevé, dejando en aquel puerto y en Mejía la guarnicion necesaria y trayendo dos prisioneros hechos, uno en la Ensenada y el otro en Mollendo.

No concluiré este parte sin aplaudir cordial y merecidamente la conducta de los jefes y oficiales del E. M. y de las fuerzas de la plaza, como asimismo la de los bravos hijos de Arequipa por el entusiasmo ardiente, resignacion y disciplina que han manifestado en la expedicion que acabo de describir sucintamente.

Dios guarde á US.

C. ALFONSO GONZALES ORBEGOSO.

Combate de los Angeles.

Omate Abril 2 de 1880.

SS. EE. del «Eco del Misti.»
Arequipa.

Ruego á UU. se sirva dar cabida en las columnas de su ilustrado periódico al parte que, en copia, va adjunto, relativo al combate que tuvo lugar en «Los Angeles» el 22 de Marzo próximo pasado.

Anticipando á UU. mis agradecimientos por este señalado favor, me es grato suscribirme de UU. muy atento y S. S.

Julio César Chocano.

R. P.—Comandancia del batallon «Grau».—Omate, Marzo 31 de 1880.

Al señor coronel comandante general de la 1.ª division del segundo ejército del Sur.

S. C. C. G.

En la tarde del 19 del presente mes se retiró la division, por orden de US. del «Alto de la Villa» á las alturas de Torata, á consecuencia de que una parte considerable del ejército chileno, escalonado desde dias antes entre el «Hospicio» y el valle de Moquegua, avanzó en esa misma tarde hasta las inmediaciones de la ciudad. Habiendo acampado nuestras fuerzas en la pampa del «Arrastrado» dispuso US. que el batallon de mi mando se situase en la trinchera de los «Angeles», y se encargara solo de la defensa de esta posicion, debiendo atenderse con los demás cuerpos de la division y con la gendarmeria, á la vigilancia y defensa de los otros puntos por donde el enemigo pudiera acometernos. El 20 las tropas chilenas compuestas de infantería, caballería y artillería avanzaron hasta el «Alto de la Villa», acampando en la estacion del ferrocarril, y en los potreros inmediatos. En la noche del 21 una

parte de esas tropas se movió por el camino de «Samegüa», y se situó en el cerro fronterizo alto de «Quilinquile» mas arriba de «Sancara» estableciendo allí cuatro piezas de artillería. Esta fuerza rompió sus fuegos, al aclarar el dia, sobre nuestra columna gendarmes de infantería posesionada desde el dia anterior del Cerro Colorado y sobre una compañía del batallon «Granaderos del Cuzco» situada en la otra banda del rio en una cuchilla inmediata á la que ocupaban los enemigos, cuya compañía fué reforzada despues por otra del batallon «Canchis».—En la misma noche del 21 un cuerpo del ejército chileno, que segun he sabido, fué el regimiento «Atacama» fuerte de mil doscientas plazas, emprendió su marcha por la quebrada de Estuquiña, y por un camino practicado durante la noche por el cuerpo de «Zapadores», ascendió al cerro que está á la derecha de la trinchera de los «Angeles» y que domina completamente á esta. Al amanecer el dia 22 los vigilantes colocados en la cumbre de dicho cerro avisaron que los enemigos subian por ese lado. Inmediatamente dispuse que la primera compañía de mi batallon marchara al trote á ocupar la cima del cerro indicado y ordené que sucesivamente ejecutaran el mismo movimiento, los compañías segunda, tercera, cuarta quinta, sexta y octava, quedando en la trinchera solo la séptima, á fin de impedir á todo trance que el enemigo coronara esa altura. Al mismo tiempo mandé al Sub-ayudante Sub-teniente don Alejandro Medina, á que pusiera en conocimiento de US. el movimiento que el enemigo ejecutaba por nuestra derecha, y lo urgente que era que, de los tres batallones que conservaba en el «Arrastrado», enviara en auxilio de mi batallon, siquiera dos compañías que debian subir al cerro de «Estuquiña» por ese lado, verificando un ataque simultáneo sobre el enemigo, con las compañías de mi batallon que escalaban el cerro por el lado de los «Angeles». Desgraciadamente el acceso á ese cerro es muy difícil por este lado, mientras que es muy practicable por el lado del «Arrastrado». Esta circunstancia dió lugar á que los enemigos coronaran el cerro cuando los soldados de mi batallon, haciendo esfuerzos inauditos para subir con prontitud llegaban solo á la mitad de la altura. Posecionado el enemigo de la cumbre del cerro, rompió un fuego nutrido sobre nosotros, que fué inmediatamente contestado y sostenido por nuestra parte. La gran superioridad numérica del enemigo, pues como he dicho antes, nos atacó un regimiento que se componia de mil doscientas plazas, constandingo mi Batallon, de poco mas de trescientas, la inmensa ventaja que le daba sobre nosotros la altura que ocupaba, desde la cual fusilaba á mansalva á los valientes soldados de mi cuerpo que trataban de escalar el cerro, y á los que quedaron sosteniendo la posicion de los «Angeles», el fuego activísimo que nos hacia al mismo tiempo, el grueso de la artillería chilena, situada en los cerrillos que estan delante de la casa de «Tombolombo», y sobre todo la circunstancia de no ser protegidos por ningun otro cuerpo de la Division, fueron causas mas que suficientes para que el Batallon de mi mando uniéndose me los oficiales y soldados de mi cuerpo que han salvado del combate, anhelosos de continuar prestando sus servicios en la defensa de la Patria.

Al retirarme yo, pié á tierra con unos pocos oficiales y soldados que me habian acompañado hasta el último instante, en la

trinchera de los Angeles, algunos heridos, noté cuando entraba á la pampa del "Arrastrado", que no existian ya allí, los demas cuerpos de la division, y que solo habia una pequeña fuerza desplegada en guerrilla, en la cuchilla mas próxima á dicha pampa. Al llegar á ese punto encontré en él á US. y á los coroneles Céspedes y More Ortiz que estaban á su lado, y reconoció que la fuerza desplegada en guerrilla, era una compañía del batallón "Granaderos del Cuzco." Entonces supé que, una vez que las fuerzas chilenas se posesionaron del cerro "Estuquiña," contiguo á los Angeles, y batieron por el lado de "Quinquile" á la columna de gendarmes y á dos compañías pertenecientes una al batallón Granaderos del Cuzco, y otra al batallón "Canchis", habia dispuesto US. que el resto de estos dos cuerpos y el batallón "Canas" que se encontraba íntegro, no entrarán en combate y emprendieran su retirada en dirección á Torata, quedándose US. con una compañía del batallón "Granaderos", para proteger la retirada de dichos cuerpos. Despues de hablar con US. y de haber conseguido unas cuantas mulas en que trasportar los heridos que venian conmigo, habiendo tenido un arriero, la generosidad de cedermela mula en que estaba montado, avancé hasta "Yacango" á fin de depositar mis heridos en la ambulancia establecida en ese lugar, reunir los soldados de mi batallón que habian salvado y que llegaban dispersos á ese punto, á cuyo efecto comisioné al tercer jefe comandante don José P. Portugal quien se unió á mí en la pampa del "Arrastrado", asociado de algunos señores oficiales. Logré en efecto reunir algunos, y con ellos seguí en pos de la division hasta Torata, y de allí á "Ilubaya", á donde ésta se encaminó despues de una corta permanencia en la plaza de aquel pueblo. En la marcha desde «Ilubaya» hasta este pueblo, han continuado uniéndose los oficiales y soldados de mi cuerpo que han salvado del combate, anhelosos de continuar prestando sus servicios en la defensa de la Patria. De manera que hoy cuenta el batallón dos jefes veinte y siete oficiales y ciento diez y ocho individuos de tropa. el segundo y cuarto jefe de mi cuerpo comandante don Martin Flor y sargento mayor don Apolinario Hurtado fueron heridos, quedando el primero en «Yacango» y el segundo prisionero en poder de los chilenos. Los tenientes Orazio Mazuelos, Ezequiel Medina y Medardo Morante fueron muertos en el campo de batalla. En el mismo dia del combate nuestras ambulancias de Moquegua y Yacango recogieron catorce muertos y mas de veinte heridos pertenecientes á mi batallón, y se que en los dias posteriores se han recojido algunos mas y que hay en poder del enemigo un número no pequeño de prisioneros. Espero que los jefes de las respectivas secciones de ambulancia de Moquegua y Torata cumpliendo con su deber pasarán á US. la relacion de los heridos y muertos que ha tenido la division, á fin de que US. pueda adquirir conocimiento exacto sobre el particular.

Al terminar este parte creo cumplir un estricto deber de justicia, recomendando á la consideracion de US. el honoroso comportamiento que en el combate del 23, han observado los jefes, oficiales é individuos de tropa, del cuerpo de mi mando: todos han cumplido con su deber.

Dios guarde á US.—Julio César Chocano.

LIMA.

HOMENAJE al valor de los tripulantes de la «Union.»
(De la órden general de los Ejércitos.)
«Art. 1.º Animado S. E. el Jefe Supremo de la República, de la mas viva y extremada satisfaccion, en vista del distinguido comportamiento observado por los tripulantes de la corbeta nacional «Union» en el desempeño de la importante comision encomendada á su patriotismo; ha dispuesto que se haga conocer al ejército sus sentimientos, consignándose en la órden general como una memoria indeleble y justa homenaje rendido al valor y á la inteligencia.»
Por la seccion interior.

VICENTE GIMENEZ.

EXTERIOR.

CHILE.

TELEGRAFO DE LA MONEDA.

EL EJÉRCITO CHILENO EN LA CIUDAD DE MOQUEGUA.

El peruano en Tacna.

Iquique, Marzo 9.

(A las 11.50 p. m.)

Señor Ministro de la Guerra.

El general Villagran dice:

«A las 3 p. m. de hoy recibí aviso de Camarones de que ha sido preso el gobernador de ese punto con algunos individuos despues de una pequeña resistencia.»

Se han tomado algunas municiones, una cantidad alambre para telégrafo y otros elementos.

El capitán Laiseca con un oficial y pocos individuos Carabineros de Yungay se internaron á explorar aquella quebrada y he ordenado se adelante un poco mas de tropa, á fin de barrer con todos los elementos que puedan existir.

Soffla.

Iquique, Marzo 10.

(A las 10.40 p. m.)

Villagran dice á V. S.:

La «Turquoise» legó de Arica y comunicó que nuestro ejército se encuentra en Moquegua, donde parece no ha encontrado resistencia.

Dice que el ejército enemigo se ha retirado á Tacna y que piensa situarse á diez millas de la ciudad.

Arica se cree ha quedado solo con una débil guarnicion.

El «Angamos» continúa bombardeando el puerto.

La fuerza enemiga se calcula en 11 ó 12,000 hombres, pero se habla de 3 á 4,000 mas que deben venir de La Paz al mando de Campero.

En Arequipa se dice hay 3 ó 4,000 hombres.

Soffla.

Santiago, Marzo 11 de 1880.

—Se asegura que el gobierno piensa establecer en Iquique un tribunal de apelaciones compuesto del juez letrado, el secretario de la gobernacion y el auditor de guerra.

—De Ilo comunica que hemos tomado al enemigo cien animales, que dos oficiales peruanos fueron á entregarse prisioneros, y que Mollendo vá á ser bombardeado.

TELEGRAFO AMERICANO.

(Recibido á las 10 a. m.)

Santiago, Marzo 8 de 1880.

Señor Editor de la «Patria.»

El correo postal del «Ferrocarril» dice, que despues del primer tiro del combate de Arica, la cañonera francesa «Chasseur», salió á comunicar con nuestros buques manifestándose su comandante muy ofendido por haber roto el fuego los peruanos sin previo aviso y cuando el «Huáscar» iba á tomar el antiguo fondeadero del «Cochrane.»

La bala que mató á Thompson le llevó el pecho y el estómago quedando sobre cubierta el corazón que saltó solo á un lado. La cabeza conserva su altivez indomable y como una sonrisa vagaba en sus labios.

Cuando Condell tomó el mando del «Huáscar» hizo formar la tripulacion y descubiertas las cabezas arengó á la gente diciéndoles que debian seguir el ejemplo del bravo Thompson que acababa de morir por su patria.

Los tripulantes de la «Magallanes» se admiran como no murió Condell en el combate de Arica, pues las balas silbaban á su alrededor.

El corresponsal.

Se anuncia como muy próximo un movimiento de una parte del ejército. no al interior, como todos lo desean, sino á Mollendo ó Sama.

La expedición se compondrá, segun parece, del regimiento segundo de línea y de Zapadores, ó sea 2,000 hombres en todo.

Si fuese á Mollendo, solo tendria, á lo que parece, el objeto de apoderarse de la línea del ferrocarril y sus materiales, obrando en combinacion con la escuadra, que bombardearia el puerto hasta arrasarlo por completo. Si, por el contrario, se dirige á Sama, no tendria mas objeto que hacer una diversion sobre el enemigo, á menos que se tratase por ese medio de llevar adelante el ya anunciado plan de Pachia.

De todas maneras, mas bien se desearia generalmente adelantar terreno hacia el interior y establecerse sólidamente en la línea de Moquegua á Pacocha, antes que distraer fuerzas que pueden ser muy necesarias en cualquier caso imprevisto.

Con fecha primero del actual ha sido nombrado comandante general de armas y gobernador marítimo de Ilo y Pacocha, el coronel don Samuel Valdivieso.

Al dia siguiente de tomar posesion de su cargo dió el señor Valdivieso el siguiente decreto, que fué promulgado por bando:

«Samuel Valdivieso, coronel del ejército de Chile, y comandante de armas de las plazas militares de Pacocha é Ilo.

En uso de las facultades que me están concedidas, decreto:

1o. Queda absolutamente prohibido en todo el recinto de mi mando la venta de licores, bajo la multa de cincuenta pesos al contraventor.

2o. Los despachos, cafés y establecimientos públicos se cerrarán á las nueve de la noche, bajo la multa de veinticinco pesos ó cincuenta dias de prision impuesta al infractor.

3o. De la fecha en veinticuatro horas pasarán á inscribirse á esta comandancia todos los individuos de cualquier nacionalidad que sean y que no reconozcan cuerpo ó no sean empleados públicos.

4o. El que en el plazo indicado no se presentase á dicha comandancia, será considerado como espía y castigado con arreglo á las leyes.

Y para que llegue á conocimiento de todos, publíquese por bando y fijese en los lugares de costumbre.

Pacocha, Marzo 2 de 1880.

Samuel Valdivieso.

En cumplimiento del anterior decreto se han matriculado hasta la fecha unos cien extranjeros, entre ellos ocho peruanos.

La misma comandancia de armas ha prohibido salir fuera de los límites urbanos de la poblacion sin un permiso especialísimo y que no se concederá á estraños al ejército.

(Novedades.)

BATALLA IMINENTE.

Se sabe que se encuentran casi á la vista el ejército chileno y el de la alianza cerca del puerto de Arica. Los enemigos están en fuertes posiciones, pero se espera hacerlos salir de ellas para presentar combate.

Créese que á mas tardar, dentro de ocho dias, tendremos noticia de la batalla, la que segun todos los informes recibidos, será muy sangrienta.

Por la seccion exterior

VICENTE GIMENEZ

COMUNICADOS.

Fortunata Pacheco.

Ha muerto en flor, cuando su corazón palpitaba todavía en las dulces fuciones de la inocencia. Sonreiale la esperanza, esa dulce mensajera de la felicidad y de los sueños. El ángel de su muerte al batir sus alas sobre esta existencia tan querida, tamblaba de emocion y de temores.

¿Por qué morir cuando apenas se cuentan diez y ocho años y apenas se ha hecho la primera jornada de la vida? ¿misterio incomprendible para el filósofo y el sábio!!

¿Morir así, no es morir; es ascender la misteriosa escala de los cielos para confundirse en medio de los querubines.

Bella, de semblante apacible y modesto, de ojos negros y lánguidos, de frente serena, semejábese á un ser predestinado de la tierra, que no vé la hora de volverse al seno del Eterno, á confundirse en medio de las alegrías del paraiso, su verdadera patria.

Así como en tarde primavera! el sol ocultándose en el ocaso, deja un regue-

ro de luz tenue y apacible, que dora las copas de los árboles, é infunde una inmensa melancolia en todos los corazones; así la muerte de las vírgenes deja en el mundo una luz misteriosa de consuelo, pero á la vez infunde en las almas una tristeza incomprendible ¡Si ellas se van! los desterrados del mundo tenemos que quedarnos sollozando.

¡Fortunata! ha concluido ya su breve peregrinacion sobre la tierra. El lofo inundo del camino de la vida no ha manchado sus zandalias; las espigas del sendero no han ensangrentado sus pies. Vestida con la blanca túnica de la inocencia, y conluida por el ángel de su guarda, ha marchado serena en medio de los escollos, sin que esa túnica se rasgase, sin que deje de alumbrar su frente la estrella de la virtud.

Feliz ella que ha podido salvar incólume el tesoro de su pureza en medio de las borrascas de la vida y que es hoy un ángel del paraiso.

M. E. Velarde.

LOS VARIOS.

Aviso Oficial

Este despacho necesita con urgencia 50 ciudadanos para destinarlos al servicio de las ametralladoras, y 80 jóvenes mas; para que formen la escolta de las mismas armas.

Toda esta dotacion será armada con rifle Winchester.

Debiendo organizarse con prontitud este cuerpo que formará parte del segundo ejército del Sur, se advierte que los patriotas que quieran alistarse en él, se presenten en el dia.

El Estado Mayor.

A nuestros deudores.

Se previene á todo el que ha mandado trabajar en esta imprenta y á los que deben suscripciones atrazadas del periódico y no han pagado ni pagan por mas que se les reclama, que muy en breve se publicaran á cancelar sus cuentas, para que el público los conozca y no sea sorprendido.

Se advierte que muchos señores han pasado á esta oficina, á cancelar sus cuentas: si los restantes no se apresuran á hacer lo mismo, se publicarán muy en breve sus nombres, con todos los detalles á que se han hecho acreedores.

EL ADMINISTRADOR

Vicente Gimenez.

José V. Rivera,

Avisa al público que ha sido nombrado agente en Arequipa, y Mollendo, de la Compañia real de seguros de Liverpool, capital L. 2.000,00 para efectuar seguros sobre la vida é incendio: ocupa la casa antigua de la esquina de los señores Guillermo E. Fletcher y Ca. calle del puente N. 98.

v. 30 p. 3



Misas de sufragio.

Se invita á los fieles y á las personas conocidas de la señorita que fué Fortunata Pacheco para que se sirvan asistir á las misas que para bien de su alma se dirán en todos los conventos manana 7 miércoles á las 8 a. m., siendo la de Requien en el convento de la Merced.

Agradecerá este favor

Manuela Pacheco de Arismendi.

Al Público

No conviniendo á mis intereses continuar con mis contratos de retroventas, vuelvo á suplicar á todas las personas que tengan cuentas pendientes con el que suscriba, se sirvan cancelarlas á la brevedad posible. Arequipa, Marzo 1880.

José G. Andía.

por 3 v. 3 ald.

Universidad del G. P. San Agustín.

Desde el 15 del corriente quedará abierta la matrícula, debiendo cerrarse el 15 de Abril próximo, término improrrogable.

Los alumnos que deseen inscribirse pueden ocurrir á la Secretaría situada en la Calle de San Agustín N.º 18 de 12 á 2 de la tarde.

Arequipa Marzo 8 de 1880.

C. U. Arévalo.

Pro-secretario.

(del 9 de Marzo al 15 de Abril.)

Se ha perdido

Una niña serranita llamada Carmen Choquetico vestida con pollera de bayeta blanca y un pullo de color; la persona que sepa su paradero que se sirva entregarla en la Subprefectura donde esta dado parte con los requisitos que marca la ley.

Miguel Cárpio Flores.

v. 6 p. 6

Ferro-carril de Mollendo Puno y Cuzco.

Hasta nuevo aviso correrán los trenes de pasajeros en la línea de Mollendo como sigue:

Saldrán de Mollendo los Lunes, Miércoles y Viernes.

Saldrán de Arequipa los Martes Juèves y Sábados.

Arequipa, Octubre 22 de 1879

José Manuel Braun.

Contribucion de alumbrado público.

El cobro de esta contribucion que al presente hace esta Tesoreria Provincial, por los saldos adeudados hasta 31 de Diciembre de 1878, se verifica con estricta sujecion al padron nominal respectivo. Las personas que tengan alguna duda sobre las sumas que se les cobran, ó se crean perjudicadas, pueden acercarse á dicha oficina, para convencerse de la manera como esta procede; ó reclamar de ello á quien convenga.

Tesoreria provincial. Arequipa Marzo 18 de 1880.

Mariano José García
Tesorero.

v. 12 p. 9.

FICHAS

Por un telegrama me he impuesto que los chilenos han puesto en circulacion unas fichas que la Aduana de Mollendo me prohibió la internacion, por consiguiente no podría ser responsable de semejante abuso, por lo que lo pongo en conocimiento del público, para que se guarde.

M. FORGA.

Arequipa Marzo 17 de 1880.

v. 10 p. 10

Médico y Cirujano

El que suscribe Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Lima, recién llegado á esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales: las personas que deseen ocuparlo, pueden hallarlo á cualquiera hora del día en su habitacion, cita en la calle de Jerusalem casa N. 126 en la botica del Pueblo calle de Santo Domingo N. 28, el mismo que ofrece una esmerada asistencia á todos sus clientes.

Vicente Garro.

v. 4 p. 4

Pajarera Grande

Con canarios tiene en venta el que suscribe. Igualmente un lindo y variado surtido de maceteros.

Vasseur

Tintoreria Francesa.—97 alameda del puente.

Juez de paz

Don Francisco Begaso ha sido nombrado juez de paz de Sachaca por el prefectura.

José V. Rivera

Gira letras sobre Europa.

Calle del Puente, N. 23 casa ocupada anteriormente por los señores Fletcher.

v. 5 alt. p. 2

Gran Victoria

El que suscribe pone en conocimiento del Público, que como recién llegado á esta ciudad ofrece sus servicios de dorar y platear sobre todo metal, como son platear candeleros, palmatorias, revolveres, servicio de mesa, como bandejas teteras, cubiertos etc.

Asi tambien se dora vosos sagrados custodias y todo armamento metálico de Iglesia, de igual modo se doran relojes de mesa y bolsillo, se doran limpien y componen cetros biejos de metal lámparas y sillones los trabajos se entregaran como salidos de la fábrica y á entera satisfaccion de mis favorecedores.

Suplico y advierto al Público que no se me confunda con ninguno de los que de igual arte salen por las calles; pues con este objeto sito mi taller en la calle de los ejercicios N.º 51, donde me encontrarán siempre y á toda hora, las personas que quieran favorezermelo.

Francisco Caselli.

v. 30 p. 10.

Tabaco de Jaen

En hoja y en mazos.

Palmira superior.

De venta en la calle de Bolívar, N. 44.

P. Sanmartí.

Manuel M. de la Fuente y José V. Souza.

ABOGADOS.

Calle de la Prefectura, N.º 64 (Frente á la Caja Fiscal.) alt. v20p7

El Recreo de las familias.

Con este título está publicando la Imprenta arequipeña de esta ciudad una serie de novelas morales para proporcionar util, amena y económica lectura á todas las clases de la Sociedad.

Se reparte, cada 10 dias, 4 entregas de 16 páginas. Puntos de suscripcion; la Imprenta Arequipeña, calle de Bolívar N.º 44.

Librerías de los Sres. D. José M. Farfán y D. Ramon Albareda.

Boticas de los Sres D. Manuel Delgado de la Flor, D. Enrique Vinata y D. Pascual Quintana.

Peluquerías de los Sres D. Sebastian Seballos, D. Gregorio Niño, D. Andres Gomez y D. Francisco Rodriguez.

Licorerías de los Sres D. Aquiles Vinata y D. Eustaquio Calle.

AL

POBRE DIABLO.

ALMACEN DE ROPA HECHA

CALLE DEL TEATRO N. 13 y 15 Arequipa.

Acabamos de recibir, un gran turtido de ternos negros con levita, forros de seda, elegantes y baratos.

SE VENDE

cacao en la calle de Sucre número 23 v12p6

Inspeccion de policia de la H. Municipalidad.

En esta fecha, se ha ordenado por esta Inspeccion que los barridos de las calles, se verifiquen los miércoles y sábados de cada semana, debiendo hacerse á las seis de la mañana, á fin de evitar las molestias que sufren los transeúntes, haciéndose dicho barrido en otra hora del día. Se concede el plazo de quince dias, para que todas las calles queden completamente limpias de basuras, pasado el cual, se aplicarán á los omisos las multas designadas en el Reglamento de policia, duplicándose estas en caso de reincidencia, y sin perjuicio de adoptarse medidas mas apremiantes, para conseguir este objeto demasado importante al buen servicio de la poblacion.

Se advierte tambien á todos los vecinos que deben sacar las basuras del interior de sus casas de ocho de la noche á las cuatro de la mañana, depositándolas exclusivamente en las esquinas, haciéndose acreedores á una multa en caso de que no cumplan esta disposicion, y arrojan las basuras á otra hora que no sea la indicada anteriormente.

Arequipa, Abril 5 de 1880.

V. B.—Velaunde.

Roberto Cuadros,
Oficial del ramo.

v. 6 p. 1

TINTORERIA FRANGESA

FRANCISCO VASSEUR

ESPECIALIDAD EN TENIDO.
ALAMEDA DEL PUENTE..

Casa del señor Valcárcel.

alt.

v30 p25

SE VENDE POR MAYOR

Arros de Tambo—Garbanzos, Frejoles, Aji é incienso.

Caja de Agua, subida á Santa Marta.

Federico Iturriaga.

LETRAS SOBRE LIMA

POR PLATA SELLADA

Gira la casa de Otto Richter

Calle de la Maestranza N. 2

CERVEZA NORUEGA

FRYDFNLUNDS BRYGGERI

ML

Tiene en venta

Otto Richter.

(Hasta el 16 de Abril.)

Otto Richter.

AREQUIPA.

CALLE DE LA MAESTRANZA N. 2.

Sucursal de la misma firma en La Paz, Sorata, Pelechuco y Cojata.

Vende Letras sobre Lóndres

«	id.	«	Paris
«	id.	«	Lima
	id.	«	Tacna
	id.	«	La Paz

Se compra pesetas de la araña.
Cambio de plata.

Del 7 de Febrero al de Mayo.

MAQUINAS DE COSER.

Se componen de todas clases garantizando la duracion de toda compostura, asi como el buen resultado para coser con perfeccion, en la calle de Villalba N. 85 altos.

Guillermo Bethell.

Castro y Cano

Almacen de Abarrotes calle del Puente N. 14.
ACABAN DE RECIBIR

Harina superior clase, de la muy conocida marca "Molino del medio" de Juan Reboredo. Lima.

Id. id. de Serdio y Hermanos "Molino de Piedra Liza."

Azúcar blanca molida.

Javon de la Estrella.

Manteca Norte Americana en cuñetes de 50 libras.

Alcohol "Lurifico" 40 grados.

Id. "Patapo" 32.

Kerosene Americano—Pallares—Pimienta—Tè—Cohetes etc. etc.

Todo á precios reducidos.

v. 3 p. 3

Tintoreria Francesa

Callejon de la Catedral N. 5, establecida en el año 1867, acaba de recibir materiales de superior calidad

LUIS CHAMPIN.

(Del 30 de Marzo al 30 de Abril.)

Por la seccion avisos.—VICENTE GIMNES.

IMPRESA DE «EL ECO DEL MISTI.»—POR E. Sesóstris Hidalgo.